

Gerona... 150 Ptas. Trimestre.

Fuera... 200 id. 1d.

Extranjero. 300 id.

Anuncios y Remitidos
a precios convencionales.No se admite colabo-
ración espontánea.

AÑO II

VIDEDPYD

Solo se insertarán escritos
en defensa propia ó denun-
ciando abusos, injusticias,
etc., y siempre bajo la ex-
clusiva responsabilidad de
sus autores.

Toda la corres-
pondencia al Director

Semanario Republicano Autonomista

Gerona, 28 de Mayo de 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Unión Republicana - Calle del Carmen

Num. 20

Política Republicana

La asamblea municipal de la Unión Republicana.-Un acuerdo inutil.-La regeneración de los republicanos gerundenses aplazada.-Algo sobre el discurso presidencial.-O con la U. F. N. R. o con los radicales.-La U. F. N. R. se hará en Gerona, apesar de los pesares.

Acabamos de perder una de nuestras más gratas ilusiones; ha fallado una vez más una de nuestras mayores esperanzas: la de que el partido republicano gerundense se regenerara, vigorizara y deviniera encarnación viviente de un ideal concreto, sano y patriótico.

No porque nuestros adversarios se refocilen con nuestras lamentaciones y nuestros anatemmas, hemos de enmudecer. Brindamos generosamente nuestras razones y nuestras palabras á los periódicos monárquicos y reaccionarios —yo, compañeros de «La Regeneración!»— por si ellas sirven para copiadas en demostación de nuestras discordias, de nuestra debilidad, de nuestra ineptitud.

Para nadie era un secreto que el partido republicano en Gerona andaba maltrecho y desacreditado, sin hombres, sin orientaciones, sin cohesión, sin entusiasmos, resabiado, vegetando no más en la dulce modorra de un desengaño perdurable, íntimo del cual cada individuo poseía la convicción y el remordimiento.

Por ahí, á nuestra vera, en los pueblos vecinos, cada vez que se mentaba á los republicanos de nuestra ciudad se hacía en son de lastima y sonrojo, como si solamente en la capital de la provincia fueran posibles las traiciones, las artimañas, las concupiscencias, las tonterías y las inocentadas.

Hay que moralizar, hay que organizar, hay que dignificar, hay que atraer, hay que llamar á nuestro campo á los que sin declararse republicanos lo son de buena fe, hay que demostrarles que somos cultos y somos serios, que se puede convivir con nosotros sin que sufra la dignidad personal ni el prestigio de

RIBERA Y RIVAR
gullo y en perfecta armonía en Madrid mismo con Luis de Zulueta, Salvatella, y demás prohombres del nacionalismo catalán.

Pero no pudo ser! Cuando se trataba de llevar nuevos elementos al Centro de Unión Republicana, de formar con los nacionalistas, federales y socialistas estos sumandos no son despreciables—un fuerte núcleo para resistir con éxito el empuje cada vez más resuelto de los conservadurismos locales, cuando se trataba de infundir nueva savia, de aunar nuevas inteligencias, de despertar nuevos entusiasmos, se nos ataja el paso y en nombre de un republicanismo que no quiere adjetivos, en nombre de un amor inapelable á una república sin etiquetas, invocando la concordia se rechaza la concordia, invocando la unión se rechaza la unión, y, lo que es más curioso, por no ofender al partido radical que quiere vivir solo y actuar solo, se desprecia á los demás que nos abren los brazos y nos ofrecen su apoyo generosamente.

Lo sucedido en la Asamblea municipal de la Unión Republicana reunida el pasado domingo es una bella muestra de como andamos dispuestos á regenerarnos y á sacudir la apatía característica de los republicanos gerundenses.

Tras el fracaso de las últimas elecciones, después de haber sido juguete este Centro de Unión Republicana de electoreros de ocasión, después de haber andado á remolque, ellos, que eran los más, de los otros, que eran los menos, aleccionados por una larga y triste experiencia de ligeras y desencantos, valía la pena de iniciar un cambio y procurarse la cooperación de los que ostentan honradamente su republicanismo con tanto derecho y con tanto tesón como el que más. El neutralismo que preconizan muchos ilusos, ese amor á una política republicana indefinida e indeterminada es el suicidio; es la única manera de no interesar á nadie, de vivir sin amistades; porque el que es amigo de todos no es de ninguno. Y lo más terrible, lo que hiera, molesta y desilusiona es

totalmente la vida política de los individuos que en la Asamblea municipal del pasado domingo se declararon enemigos de particularizarse, de ponerse nombres y etiquetas, lo hacían pensando en un nombre, en una

etiqueta: en la suya; hablaban por cuenta de su partido, de su fracción, de su jefe, llamaban partido del odio al nacionalismo catalán—confundiéndolo con la U. F. N. R. donde hay federales y antiguos republicanos de la Unión—movidos por odios y antipatías que ni siquiera eran fruto de sus propias reflexiones, si no que venían sugeridos por el tetrarca de quien ellos eran esclavos sumisos, á quien ellos habían supeditado su voluntad y su conciencia. Así, el buen presidente de la Asamblea, ese correspondiente celoso de *El País*, desde donde da cuenta de sus propios actos y enumera sus propios méritos, ese viajante del republicanismo solista, misionero de la Unión Republicana madrileña, cónsul en Gerona de una

discordia republicana y de una ambición personalísima, se atrevió á cantar himnos á la solidaridad republicana española, á la edificante gestión de la mayoría del Ayuntamiento barcelonés, ofreció redimirnos con la elo- cuencia de dos amigos suyos solistas también, y mencionando el amor á todos los que militan en las filas republicanas, habló despectivamente de periódicos republicanos y de hombres republicanos y amenazó con guerras y fieros males si no se hacía su santa voluntad presiden- cial. A su lado formaron, sin aplaudirle por esto, todos los maleados por las añejas propaganda, los que integran ese musgo aferrado tozudamente a la cuarteada nave del republicanismo histórico, gente que al oír hablar en nombre de Cataluña se levantan airados, y en mal castellano piden que se olvide esa palabra, que se declare traidor al que la pronuncie, que ella significa rencor, y Dios sepa cuantas cosas más. ¡Oh! se necesita una paciencia y una resi- gación que no tenemos para aguantar en silencio lo que pu- diéramos llamar misera castra- ción de nuestra personalidad. Ni

taluna hemos de sacrificar á la República. Los que no tienen historia, ni costumbres, ni idioma, ni arte, ni... ibamos á decir ni dignidad, pueden hacer eso; nosotros, no.

Pero nos salimos de la cuestión. La cuestión fue que, fanáticos y temaces los unos y acobardados los otros, la Asamblea acordó una ntimidad: ingresar en la Conjunción republicano-socialista donde ya habíamos ingresado desde el mitin conjunc- cionista celebrado en compañía de Pablo Iglesias en el Teatro Principal. Entiéndase, además, que la Conjunción republicano-socialista no es un partido; es una alianza circunstancial. ¿Dónde milita, pues, el Centro de Unión Republicana de Gerona? Nadie lo sabe; se ha enquistado como un tumor que ni revienta ni se resuelve. Y no vale alardear de este estado ambiguo, porque es su ruina y su aniquilamiento.

El título sirve á maravilla para pavonearse un solo individuo y engañar á un solo político aficionado á las uniones que des- unen.

Nosotros declaramos honradamente que si la Asamblea municipal del Centro de la calle del Carmen se hubiera declarado radical lo habríamos lamentado, pero al mismo tiempo habríamos convenido que llevaba una orientación, se proponía algo, le guibia una idea, un entusiasmo. Hoy, aquella entidad sin lema alguno, irá siendo una entidad de equilibristas y desengaños. República y nada más que república, eso es música de ensueño, es un opio que embrutece lentamente, una canción enervante que si gusta á los viejos porque casa bien con su atrofia de senectud, perjudica á los neófitos que al ver que nadie fuera de aquí se llama republicano á secas, creen que todo es perversión, ambiciones y falsedad. Y se da el caso lamentable de que jóvenes en plena juventud se alaban de vivir desencantados y no abandonan la mesa de café para escuchar una conferencia, y siguen jugando al dominó cuando en la sala próxima se debaten cuestiones de partido

que afectan de una manera grave la marcha de la comunidad republicana, todo porque el conferenciante tiene un determinado matiz y lo que va a votarse lleva una determinada tendencia.

Y bien, nosotros nos imaginamos que tal estado de cosas es incompatible con la moderna inquietud. Lo que se votó el domingo es un acuerdo absolutamente negativo, que sólo sirve para matar energías y perder tiempo. Formar un comité local de los distintos partidos que integran la Conjunción republicano-socialista es formar una junta de gobierno sin nada que gobernar; es constituir una autoridad para que rija los destinos de la luna. No existen cuestiones de carácter local a resolver dentro una alianza de circunstancias, cuyo único propósito es derrocar el régimen.

Urge, pues, que los que amen la vida y el prestigio del Centro de Unión Republicana se determinen de una vez: ó con la U. F. N. R. ó con los radicales. Si hay que amputar algunos grupos de recalcitrantes, se amputan; si hay que sacrificar algunos amigos, se sacrifican, todo antes que permitir que sigamos siendo los inútiles de siempre, los indecisos de toda la vida, los débiles perdurables a quienes nadie teme ni nadie ama. Esto nos dicta nuestra honradez y nuestra convicción de políticos independientes. Y para los que atentos a los fines que ellos solos conocen, creen alejado el peligro de que en Gerona se forme por ahora la U. F. N. R., partido de moralidad y de cultura, les decimos, para terminar, que la U. F. N. R. se formará en Gerona con la Unión Republicana ó sin la Unión Republicana, y esto lo haremos en nombre de la libertad en peligro, en nombre de la República amenazada, en nombre de Cataluña española declarada por algunos de sus hijos descastados, traídora y desleal.

P. BERTRANA

Republicanos Portugueses

Alfonso Costa

Una voluntad de hierro, una audacia inaudita, una inteligencia poderosa: el alma de la República.

...Paseaba yo un día por las afueras de esa incoporable ciudad de Lisboa, llevado en la onda bulliciosa de una romería. Un ciego, un viejo de barbas crespos y albisimas, haciendo resaltar más aun la tez nazarena, beduina mejor, surcada de arrugas profundas, cantó al son de la guitarra una cantiga de una dulce monotonía:

Eu sou habito, eu sou vicio,
a preguica é minha irmá,

portugueses são meus pais,
o meu nome é «Amanha». Pr'a dormir ben descansado
gozar vida folgazá,
é cá este «anão te rales! guarda tudo pr'a amanhá;

¿Por qué vino aquí ese recuerdo penoso, esa alusión á la indolencia lusitana? Porque el hombre representativo del Portugal moderno —el de la Rupública, el Portugal de la revolución,— el gran caudillo demócrata Alfonso Costa, personificando la acción, ha destruido la leyenda con el solo ejemplo de su gigantesca labor política y social.

Alfonso Costa ha redimido la raza portuguesa del labeo de indolente que la afeaba. El trabajo colosal, incesante, metódico del gran caudillo republicano, trabajo fecundo, amasado con su sangre y sublimado con los fulgores de su talento excepcional, abarca toda la gesta revolucionaria y la obra republicana toda.

Porque, para mí, la revolución portuguesa no ha sido un nuevo episodio heroico, un gesto de sublime disciplinación de los ardientes lusiadas; la revolución, á mi entender, es fecunda, porque implica una renovación del patriotismo, una rectificación absoluta en la moral social, antes tan precaria, del pueblo portugués.

Y en esa obra renovadora el hombre acción brazo y cerebro de las multitudes, se levanta triunfal como un símbolo, como la aureola de un dios pagano. Alfonso Costa!

Bruno

Es José Pareira de Sampaio un grande y consciente amigo de Cataluña. La austeridad de su carácter de oro, el vernaculismo de su pluma, los fulgores de su talento, levantan la figura del insigne tratadista y patriota portugués, colocándola en primera linea entre los contados ingenios que hoy son honra de Portugal y admiración de extraños.

Pocos nombres, cual el suyo, andan mejor y más merecidamente vestidos de autoridad; pocos publicistas gozan de una tan justa y veraz fama de honradez pública; pocos han vislumbrado, como él, en el espíritu de las naciones la más entrañable sutilidad, la más recóndita maña diplomática, el más lejano conflicto, la más probable conflagración.

El es Bruno, el publicista portugués, el profundo cronista del valiente periódico federalista de Porto A Voz Pública. Bruno el filósofo, á veces el profeta, Bruno el integerrimo caudillo de aquella esplendorosa regeneración de almas patriotas y liberales que en Portugal y fuera de Portugal han levantado la voz de un clamor entero y vibrante en defensa de la Libertad y de la Justicia.

Bruno es nuestro hermano. El alzamiento espiritual de Cataluña ha merecido del gran penaador una conmovida y sincera aprobación; él lo justifica, lo acompaña, lo legitima ante sus compatriotas. Bruno, con Theophilo Braga, con Guerra Junqueiro, con Consigliere Pedroso y con tantas otras glorias de la intelectualidad portuguesa, afirma la justicia y la razón del movimiento catalán, siguiendo paso a paso sus vicisitudes, llorando sus quebrantos, vitoreando sus triunfos.

Por eso Cataluña, repetidamente habla con amor á aquellos sus hermanos de la heroica Lusitania y les agradece su adhesión y sus afectos.

En uno de los valiosos trabajos que últimamente ha dado á la estampa el tratadista portugués Bruno, el libro *Portugal e a guerra das Nações*, viene seriamente comentando el sentimiento político catalán, que yo querría saber agradecer con estas cortas y merecidas palabras de presentación que dirijo al amigo queridísimo, y al sabio escritor portugués José Pereira de Sampaio, quien ha hecho glorioso el criptónimo, símbolo de austereidad, que es el famosísimo de Bruno.

RIBERA Y ROVIRA.

Vinos Soler
VINOS de mesa desde 30 á 45 céntimos litro
> generosos 1 á 2'50 pesetas litro
CHAMPAGNES 2'50 á 9 botella
Sirvase embotellada y a domicilio
CIUDADANOS, 11

Institut médic social de Catalunya

Ante un público selecto y numeroso desarrolló la cuarta conferencia organizada por el «Institut médic social de Catalunya» el Dr. D. Luis Comenge, Director del Instituto y Laboratorio de Higiene Urbana.

Después de una introducción oportuna para explicar su presencia en la Cátedra y la forma de plática familiar que piensa dar á su disertación, puso de manifiesto capitales razones que explican la intervención de la medicina en la vida del Estado y combatió la doctrina enemiga de este lógica y fructífera intervención social de los hijos de Esculapio.

Demostró á continuación la concordancia estrecha entre el saber y prestigio médicos y la vida de los pueblos, recordando con profusión de peregrinos datos históricos, la misma existencia de los individuos y ciudades de la antigüedad en punto á Higiene para deducir los cambios hermosos y benéficos obtenidos por el mundial progreso y las solicitudes maternales y sabias del Arte de curar.

Trazó á continuación un brillante resumen del longísimo y triste calvario profesional, hasta lograr el grado de autoridad, prestigio y trascendencia reconocidos por la sociedad presente al profesor médico, y los sabrosos y excelentes frutos con que este sacerdote correspondió á tan justa elevación.

Estudió lo mucho que falta para llegar al imperio de la Higiene social, y los problemas y reformas más urgentes y generales que deben acometer y resolver los gobiernos obcecados en seguir caminos que no conducen á defender la vida y dulcificar la existencia de los ciudadanos y de los pueblos, sino á todo lo contrario por no romper con vetustas y lesivas tradiciones.

Pero donde reveló con mayor claridad el atraso preterito, los anhelos presentes y la grandeza del progreso futuro en medicina social, fué al estudiar la higiene de la puericia y las mejoras psico-físicas de los escolares. Después de retratar las escuelas y régimen higiénico-pedagógico de otros tiempos y las ventajas hoy reconocidas, muchas alcanzadas, ofreció, en relación suscinta, las que deben ser objeto de viva atención por parte de esta hermosa y progresiva ciudad, la que no debe omitir ningu-

na diligencia, solicitud ni sacrificio para convertir en ciudadanos útiles y honrables á todos los infantes, sus hijos, y á lo cual se opondrá esa plaga y roña social llamada analfabetismo.

Sobre las causas y trascendencia de esta vergüenza disertó el orador y la atribuyó á negligencia de unos, ignorancia de otros y falta de caridad para remediar la miseria de la puericia, motivo éste sobresaliente del alejamiento de la escuela.

A este propósito describió á grandes rasgos una forma de anular consistente en atraer á los menesterosos, en premiarlos y asistirlos con refuerzos alimenticios e indumentarios gratuitos, repartidos metódicamente, discretamente y con elevados sentimientos de justicia.

Entiende el orador que con 100.000 pesetas invertidas en estos socorros reforzados, la ciudad reviviría de la esclavitud de la ignorancia, de la enfermedad y acaso apartaría de los peligros de la vagancia y del crimen á dos mil quinientos niños analfabetos cada año, y podría recaudarse aquello y mayor cantidad, creando una lotería y aplicando un sello proporcional a los géneros y artículos de lujo excursiones, espectáculos, sports, crías de animales de recreo, etc. etc.

Y así á título de aliciente escolar y de premio, pero realmente para combatir los efectos del hambre, del frío, de la perfida ignorancia y quebrantos en la salud del alma y del cuerpo de las criaturas, caminaríamos por la senda de la regeneración psicofísica de la puericia desvalida que es la más alta e ineludible obligación social que corresponde al derecho que todo niño tiene á la protección física y moral de sus progenitores, quienes deben colocarle en las más ventajosas circunstancias para llegar á ciudadano perfecto, á vencedor, no á luchador bestial e indefenso.

La concurrencia tributó al Dr. Comenge justísima ovación.

Institut médic social de Catalunya

La quinta conferencia organizada por el «Institut médic social de Catalunya», á cargo de D. J. Mas Alemany, subdelegado de veterinaria, atrajo numeroso público al salón de actos del Ateneo Barcelonés.

El disertante estudió la misión del veterinario como higienista y zootécnico y puso de manifiesto su importancia desde el punto de vista de la salud pública y de la riqueza pecuaria.

Señaló la necesidad de que todos contribuyamos á que se promulgue una ley de Policía sanitaria de los animales domésticos, pues es España la única nación europea que carece de ella. Hasta hace pocos meses, Turquía compartía esta excepción con nosotros; más, ahora, nos hemos quedado solos.

Se ocupó asimismo con la extensión debida de la higiene de la habitación de los animales domésticos, señalando los defectos de las vaquerías y cabrerías y luego condenó la práctica antihigiénica de ordeñar las cabras por las calles, demostrando sus dañosas consecuencias.

Censuró que se permitiese la insta-

lación de gallineros, conejeros, etc. pues los hechos evidencian que suelen ser focos de infección, causa de epidemias y epizootias.

A propósito de los mataderos públicos de Barcelona, hizo un estudio crítico de los mismos y formuló la necesidad de instalar uno nuevo y un mercado de ganados en sitio conveniente y con todas las condiciones apetecibles; y de igual suerte, reclamó el apoyo del «Institut médic social» para lograr del Ayuntamiento un local *ad hoc* para lazareto y tratar depósito de observación y aislamiento de las reses enfermas, y para imponer en toda Cataluña las mejores urgencias que la Higiene demanda.

Al terminar, recomendó la reorganización del cuerpo veterinario municipal, y sintetizó en algunas conclusiones las ideas vertidas en su trabajo, que la concurrencia aplaudió calorosamente.

Nostre ideal en els pobles petits

Encar que ab prou feines ressonin els esclats d'entusiasm republicà que son la característica de les grans Capitals, no manca, per això en los petits llogarets, desde'l més fondo de les valls fins al cim de les serralades, no faltan cors que bategen plens de ardorosa fé per nostre Ideal.

Empró els politichs que's dedicau a fer propaganda o tenen molt olvidad això de mourers de les Capitals, ignoren que'n fan falta aquells estudis, aquells exemples que també saben demostrar y ens fa falta que aclari'l horitzó, fent veure que el nostre lema no es repartirse la propiedat y els cuarts dels richs, com se creuen alguns ignorant, y ni tampoch crear Iglesias ni maltractar els capellans com pretenen fer entendre els més maliciós; si aixis ho fesin els nostres capdevanter, tots aquets mal entesos y que tan mal fan a la nostra causa, convencerien que la República es sola; amor pau y respecte.

Ab una paraula, els discursos florjets que els nostres diputats feien al Congrés, disputantse la flor natural al concurs del bell parlar que sol averhi a Madrid, seria molt més profitós que aquests discursos els fessin encar que no'tan polits als pobles rurals.

Els neutrals

Per desgracia en els pobles petits també si cria aqueixa mala herba que no fa ni deixa fer res; tot lo que fan els altres ho troben mal fet sens pensar que ells no serveixen per fer res ben fet ni mal fet tampoch.

La majoria d'aquests en el fondo son republicans, de tu a tu, pero a devant de tres solament ja no's volen demostrar, no's volen comprometre, fins que vegin que tenen la República y precisament aquells, els neutrals, son la desgracia de la República, per que la majoria disfrutan de bona posición y estan més o menos capacitats a regir els distins del poble y a ilustrar les masses, es a dir, que si els neutrals es declaren francament republicans, seria molt més sencill el triomf del nostre ideals.

Prou, la República a tots agrada, prò que no haguessin de lluitar de cap mena y a l'hombra, y que els altres ho fesin tot per que quant tot, fet

ells poguen governar, aquet es el pensament de la majoria dels neutres. Es una equivocació fatal, perquè en els pobles petits falta despertar les energies, dormint en el son dels behaventurats i si els que haurien de treballar per nostre Ideal s'amaguen, ells que's hi sobre el temps per dedicar-se a l'estudi a fi d'instruir i donar llum a les classes que no poden dedicar-se més que al treball; y en lloc de obrar es dedican a criticar no farém mai res, no podrem dirnos-ho de republicans a devan d'un altre, perquè essent molts, som pochs y devan dels que's donan un boci de pa, mil cops afanyat, tindrém de arrossar-nos, y això no passaria si tothom digués lo que pensa, perquè seriem els més y els més respectats.

Montañés

CONCHITA

BARNE

El miércoles pasado 24 del corriente la distinguida pianista señorita Darné, dió un concierto en el «Ateneo Barcelonés» interpretando un escogido programa en el cual figuraban obras de Scarlatti, Rameau, Debussy, Schumann, Cesar Franch, Max Reger y Wagner.

Conchita Darné, apesar de su modestia y de su sencillez rayana casi al renunciamiento, interpretó dichas obras con un gusto exquisito y una ejecución irreprochable, siendo muy aplaudida por la inteligente y distinguida concurrencia que llenava por completo el salón de la notable entidad barcelonesa.

Especialmente al final del «Encantamiento del Foch» de Wagner, la ovación fué tan espontánea y tan dura-dura que para acallarla, tuvo que tocar fuera de programa la «Hoja de Álbum» de Beethoven.

Reciba la excepcional pianista nuestra amiga Conchita Darné, la más cordial enhorabuena y una vez más en estas páginas testimoniose y

hagamos constar la admiración que sentimos por sus grandes cualidades de concertista.

Noticias

Hoy domingo a las 9 de la noche en la Fraternidad Republicana de Llagostera, se celebrará una velada política en la cual usarán de la palabra nuestros estimados amigos y coreligionarios los señores Villegas y Estartús Eras.

El próximo domingo, en el tren correo de las 9 de la mañana, llegará a esta capital la sociedad coral «Centellense» de Centelles.

Por la tarde del mismo día, dará un concierto en el salón de actos de la «Unión Republicana» con la cooperación de la renombrada orquesta «La Principal» de Perelada, la que ha sido contratada para los conciertos y bailes que dicha sociedad celebrará durante los días 4 y 5 de este mes.

En la noche del día 5, la referida orquesta tocará, en el domicilio social de la citada sociedad, seis de las mejores sardanas de su extenso repertorio.

Encuéntrese en Valencia, acompañado de su esposa, el gobernador civil de esta provincia don Lorenzo Benito.

En vista que no decrece la epidemia de sarampión, reinante en esta ciudad, la Junta local de Instrucción pública junto con el Inspector provincial de Sanidad, ha propuesto al gobernador civil el cierre de las escuelas públicas.

La Gaceta del miércoles último, publica la resolución de expedientes de arreglo escolar, entre ellos el de San Juan de Mollet de esta provincia.

bant documents y, de setembre, trobem amb el de número 324, datat en 8 d'octubre de 1908, en que ja's parla de que 50 espanyoles havien sigut hostilitzats; de que havien sigut assaltades les seves cases, destrossada l'estació, y elles obligats a refugiar-se a Zeluán, y allàvors surt de Zeluán una força mandada pel revolucionari Roghi que va a impedir que's seus no fassin malifetes. Segueix aquest estat de coseys arribé al janyer de 1909 en que ja's veuen les coseys amb major claretat, perquè'l revolucionari ha perdut la confiança dels seus y ha tingut d'anar-se del país ont havien posat-se'ts cables enemics, obligantlo a calar foc a l'Alcazaba de Zeluán y a fugir; apareix un dia prop del Mulu-yà, el derroten a Tazza y se l'enduen presoner tancat en una gavia que condueix un camell. Are ja ningú protegeix les mines, ja el conflicte s'ha de produir a l'llum del dia, y llavors els moros de Guelaya van a veure al comandant de Melilla dientli que no's continuen els treballs, ja que no's podrien deturar els revoltosos. El comandant els escolta, sembla que troba que tenen raó, y trasmet lo dit al govern espanyol dientli, que comptant am forsa mora se podrán continuar els treballs però si no hi ha aquesta forsa, o se protegeix als miners o se's exposa a esser agreditos. El comandant anava demanant al go-

Hoy domingo, debe celebrarse en las afueras de Madrid, una fiesta eminentemente popular, en honor del notable poeta mallorquín Gabriel Alomar, por su nombramiento de catedrático.

Asistirán a ella, diversos elementos intelectuales del Ateneo de Madrid y todos los diputados catalanes que se hallen en la Corte.

Fué proclamado diputado provincial por el distrito de La Bisbal, según el artículo 29, nuestro distinguido amigo y consecuente republicano, presidente del centro de U. F. N. R. de San Feliu de Guixols don José Irla Bosch, hijo del difunto señor Irla, cuya vacante debía cubrirse.

Los días 4, 5 y 6 del próximo Junio se celebrarán en La Bisbal grandes fiestas con motivo de las ferias que allí tienen lugar anualmente.

Para no malograr ciertas gestiones diplomáticas, es probable que no se detenga en Barcelona el poeta lusitano Guerra Junqueiro, quien había aceptado dar una conferencia por cuenta del «Ateneo Encyclopédico» en un local de la ciudad condal.

Ha sido aprobado por el Congreso el proyecto de ley, induyendo en el plan de carreteras del Estado las siguientes:

De Albanya a Tortella, de Pórt-Bou a Figueras, de Gerona a Sarrià, y de Castelló de Ampurias a Pont de Molins.

Con éxito inauguróse el domingo en San Feliu de Guixols la Caja Municipal de Ahorros, llegando los imponentes al número de 57 que ingresaron, en conjunto, la cantidad de 2503 pesetas. Luego se abrieron 62 libretas nuevas, cuyas imposiciones han alcanzado la suma de 5039'50 pesetas.

vern qué havia de fer, y la resposta fou una carta den Maura en la que se veu que'l govern es encara enemic de la guerra, però aquesta carta que posa de relleu l'esperit pacifista den Maura, descobreix també la forsa dels minaires y la seva pretensió de que Espanya apoies a el Roghi.

Puntualitant aquesta part d'Historia, hem trobat ja aquestes grans empreses per les quals se va batir Espanya; doncs en les memories de negocis que aquestes companyies han publicat, se parla de que's beneficis serdn més positius d'aquí endavant, però no's fa esment de la sang vessada pera defensalai; no hi ha un record a la memoria dels que anaren allà a morir. (Ovació.)

La provocació

Aleshores el Govern practica la política preconizada per en Maura. L'embaixador Merry del Val va a Fez amb el propòsit de fer resoldre al Maghzem el nomenament d'un comissari y l'accord de protecció del treball de les mines; comensem aquestes negociacions a l'ençà que França realisa unes de semblantes, y es ben estrany que els dos embaixadors treballin per separat y que des de setembre el soldà amb energies y arrogancies que determinen la retirada de l'embaixada nostra. Això permet suposar que l'embaixador de la nació

Hemos leid un telegrama en «El País» dando noticia del acuerdo de la asamblea municipal de la Unión Republicana, que va firmado por el presidente Pedro Estartús Gras (Eras) en el cual afirma que el acuerdo de ingresar en la conjunción republicano socialista fué tomado por unanimidad. Esto no es cierto, hubo quien permaneció sentado, lo que según se convino al procederse a la votación significaba una negativa. Y los que procedieron así lo hacían, no porque estuvieran disconformes con la proposición en sí sino porque ella envolvía un subterfugio para no formaren Gerona la U. F. N. R. único medio de vivificar el partido.

La Junta Municipal de la U. F. N. R. de San Feliu de Guixols, en sesión del día 18 del actual, acordó enviar una atenta comunicación al digno diputado a Cortes por el Distrito de La Bisbal don Salvador Albert, expresándole el deseo de que preste su valioso concurso a la Conjunción Republicano Socialista, en la cuestión referente al proyecto de ley para la supresión del impuesto de consumos, y diciéndole, al mismo tiempo, que la Junta cree que sería conveniente presentar una enmienda al meritado proyecto, en el sentido de que se concedan amplias facultades para suprimir el impuesto en cuestión, a todos los Municipios que cuenten con medios para ello.

BRIKETT El rey de los aperitivos Véase el anuncio en cuarta página.

Espectáculos

MERCADO DE GERONA

Celebrado el dia 20 de Mayo 1911

PRECIOS
MAXIMO MINIMO
Pesetas

Trigo (los 100 klos.)	27'50	26'50
Cebada	23'00	22'00
Centeno	00'00	00'00
Avena	18'50	18'00
Maiz	20'00	19'50
Judías	52'00	48'00
Habas	23'00	21'00
Guisantes	00'00	00'00
Garbanzos	150'00	50'00
Atroz	65'00	45'00
Habichuelas	00'00	00'00
Algarrobas	14'50	13'50
Heno (quintal métrico)	0'00	0'00
Paja	8'00	6'00
Patatas	20'00	18'00
Raíces tubérculos	00'00	00'00
Lana blanca	00'00	00'00
Id negra	00'00	00'00
Vino (el hectómetro)	50'00	42'00
Aguardiente	00'00	00'00
Alcohol	00'00	00'00
Aceite de oliva	175'00	155'00
Quesos (el kilogramo)	2'50	0'00
Mantecas	2'50	2'00
Caballar (por cabeza)	00'00	00'00
Mular	00'00	00'00
Asnal	00'00	00'00
Vacuno	350'00	300'00
Cabriol	00'00	00'00
Cerdà	00'00	00'00
Bovino	500'00	400'00

Coches y Tartanas

J. PUJOL
Calle Albareda, 4
Carruajes á la llegada de trenes
Precios económicos

Hoy y mañana, debut de «Las Señoranas». Nuevas y bonitas películas.

Imprenta Eusebio Simó. Gerona

veina no es indiferent a la causa que provoca aquestes energies!

L'embaixada de Merry del Val es un fracas: en ella no's logren sinó quatre detalls; però no hi ha cap satisfacció, cap compensació seria, y darrera d'aquesta ve'l cambi de la nostra política, per l'amor propri de un govern que's sent revoltat contra'l humiliador. La provocació llavors no pot esser més clara; el mateix dia que Merry del Val reb orde communitaria de deixar Fez, fent avinent al saldà el sentiment d'Espanya pel resultat de les negociacions, aquell mateix dia se diu an els minaires que'l Govern ha acordat permetre que's reanuessen els treballs. (Sensació.)

Aquesta orde vol atenuar-se, afegint que pera evitar possibles desgracies, val més que se posin d'accord amb els cabilenys, sabent com sabia el Govern que aquelles desgracies no podien deixar de produir-se, puig de no haver sigut així ja haguera donat aquell permis a primers de janer.

Aquesta política entranya una monstruositat: la d'un cambi de política que no sembla tenir altre fonament que un fracas que ha fet l'amor propri; els governs no deuen regir-se mai pel seu sentiment particular; denen mirar sempre què es allò que més convé a la Patria que's li dona el poder. (Molt bé; molt bé.)

S'ha dit que Espanya té allà funciones y que si no les compleix haurà de passar per la vergonya de veure com una altra nació les realisa, però això estaria bé si sabessim que la nostra acció y la nostra energia havia d'esser respectada pels altres; però, què'n treuriem els espanyols embrancantnos en una empresa, anant a una aventura, sense garanties de poguer arribar a un fi honros?

Què'n treuriem si guanyessim amb dominar les roques del Rif si encara no sabém si Europa consagraria per nosaltres aquesta dominació?

Aquesta es la part de la política conservadora que jo condemno.

Després de la guerra

Després de la guerra venen altres documents. El Govern espanyol intenta arreglar aquell estat de coses y aquest es el resultat del conveni de 16 de novembre de 1910, que no té altre objecte que'l nomenament d'un comissari per Ceuta y Melilla amb forces que no assen de 1.200 homes per garantir l'orde; pagades aquelles forces amb el producte de les dunes de Ceuta y Melilla y el reconeixement d'un deute de 65 milions de pesetas a cobrar en 75 anys, contraient aquest compromís un emperador que avui se troba sentiat en la capital del seu Imperi.

Fotografía de J. Llinás

Calle Gran-Vía, bajos.—GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la FOTOGRAFIA DE J. LLINÁS, en la seguridad de quedar complacido. Especialidad en AMPLIACIONES, REPRODUCCIONES Y RETRATOS de todas clases. Por cada media docena de retratos se regalara una ampliación.

Pedid en los Cafés
el Rey
de los Aperitivos

BRIKETT

De puro Moscatel.
Tónico, reconstituyente, es
de fino paladar, y abre
en realidad el apetito.

Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

Alberto Balari

Rmbla de Alvarez, 1 y Plaza de la Constitución, 10

GERONA

PEDRO ESTARTÚS ERAS

ABOGADO de los Colegios de BARCELONA y GERONA

CALLE DEL NORTE, 1, BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,
para los asegurados á LA PREVISORA

**EL PROBLEMA
DE IBERIA**

por Teófilo Braga

(Presidente del Gobierno provisional de la República portuguesa)

FOLLETO DE ACTUALIDAD

PIDASE EN EL KIOSCO DE MARULL
PRECIO 15 CÉNTIMOS.

Para los pedidos dirigirse á Don Lucas Tortellá, calle de Vila y Vilà, 95, BARCELONA.

Advertimos á nuestros lectores que han quedado completamente agotados los ejemplares de la novela

JOSAFAT

Prudencio Bertrana

Dirección: Montesión, 19, 1.^o—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parte de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes. Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro mas popular por sus tarifas. Las enfermedades se pagan por todo el

tiempo de su duración, excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonan las recaidas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Túbert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

Prima mensual	ENFERMEDADES DE			Cantidad mensual	Parto de Mellizos	Defunción
	MEDICINA	CIRUJÍA MAYOR	CIRUJÍA MENOR			
DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.
Ptas. Cts.	Pesetas	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Pesetas	Ptas. Cts.	Pesetas
60	1	50	1	75	10	12
1	20	3	2	50	20	25
75	4	50	3	25	30	37

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de

45 y disfrutar de buena salud.